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列席者：  
鄭港涌先生 ,  JP 南區區議會主席  
伍綺薇女士  民政事務總署南區民政事務處高級行政主任（區議會） 
岑鳳媚女士  康樂及文化事務署高級經理（港島西）  
周群慧女士  康樂及文化事務署經理（港島西）市場推廣及地區活動  
余志英先生  康樂及文化事務署南區康樂事務經理  
阮敏儀女士  康樂及文化事務署南區副康樂事務經理（分區支援）  
高錦玲女士  康樂及文化事務署圖書館高級館長（南區）  
何穎嵐先生  教育局高級學校發展主任（中西及南區） 3 
 
 
致歡迎辭：  
 

主席歡迎各委員及以下常設政府部門代表出席是次會議：  
 
(i)  康樂及文化事務署高級經理（港島西）岑鳳媚女士；  
(ii)  康樂及文化事務署經理（港島西）市場推廣及地區活動周群慧女士； 
(iii )  康樂及文化事務署南區康樂事務經理余志英先生；  
(iv) 康樂及文化事務署南區副康樂事務經理（分區支援）阮敏儀女士； 
(v) 康樂及文化事務署圖書館高級館長（南區）高錦玲女士；以及  
(vi) 教育局高級學校發展主任（中西及南區） 3 何穎嵐先生。  
 
2.  主席表示，委員有責任準時出席會議及避免在會議中途離席。委員

出席會議的記錄，會公開讓公眾查閱。  
 
3.  主席宣佈，會前分別收到梁進先生及楊上進先生的缺席會議申請，

根據《南區區議會常規》第 64(5)條，會議只會同意因身體不適、代表所

屬區議會出席會議／活動或會議認為合理的其他理由（包括出席立法會

或由國家／政府委任的諮詢組織／機構的會議／活動等）的缺席申請。由

於梁進先生需要參加創新科技及工業局方便營商諮詢委員會會議，楊上

進先生需要參加深圳市第七屆人民代表大會第五次會議，認為兩位委員

的缺席申請原因屬可接受理由。  
 
4.  由於沒有委員提出意見，主席宣佈會議同意梁進先生及楊上進先

生兩位委員的缺席申請。  
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議程一：  康樂及文化事務署 2023-24 年度在南區籌辦的文化藝術活動

匯報  
 （社區參與及文化康樂文件第 1／ 2024 號）                                    
 
5.  康文署代表簡介康文署於 2023 年 11 月至 2024 年 3 月期間在南區

安排的文化藝術活動。  
 
6.  委員備悉題述內容。  
 
 
議程二：  康樂及文化事務署在南區舉辦的康樂體育活動及康體設施管

理匯報  
 （社區參與及文化康樂文件第 2／ 2024 號）                                    
 
7.  康文署代表簡介康文署於 2023 年 11 月至 12 月及擬於 2024 年 2 月
至 3 月在南區舉辦的康體活動、 2023 年 11 月至 12 月南區康體設施的使

用情況，以及承辦商的服務水平評估。  
 
8.  委員提出以下提問及意見：   
 
(i)  根據題述文件所示，清晨太極訓練班及黃昏太極訓練班很受居民

歡迎， 2023 年 11 月至 12 月期間舉辦的訓練班報名踴躍，惟署方

沒有於 2024 年 2 月和 3 月期間開辦新班，欲了解箇中原因，並期

望署方能在 2024 年 2 月和 3 月繼續開辦太極訓練班；  
 

(ii)  詢問署方有否要求參加者報名免費活動時繳付按金，以減低缺席

率，尤其是大受歡迎的活動。希望署方提供免費活動的出席情況； 
 
(iii )  健身室和兒童遊戲室使用率偏低，只有大約兩至三成。希望署方研

究箇中原因及跟進，以確保設施得以善用；  
 

(iv)  感謝署方早前接報後迅速處理瀑布灣公園雜草過長的問題。希望

署方恆常檢查區內公園的植物，因為雜草過長不但阻擋視線，天氣

轉熱時亦易滋生蚊蟲。  
 
9.  康文署代表綜合回應如下：  
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(i)  與康文署其他課程相比，清晨和黃昏的太極訓練班節數較多、課程

為期較長，因此 2024 年 2 月和 3 月沒有新的訓練班。事實上，太

極訓練班為署方恆常開辦的活動，課程完結後大多有另一班緊接； 
 
(ii)  康文署的免費活動主要以長者為對象，亦有免費活動為推廣性質。

為鼓勵更多市民參加署方舉辦的活動，故現時沒有就免費活動推

行需要繳付按金的制度。不少活動如「正確使用健身室設施簡介

會」，巿民反應踴躍，因此，為求善用資源，署方設有候補機制，

活動當日若有市民缺席，便會讓其他輪候的市民補上；  
 
(iii )  至於健身室使用率偏低，康文署一直密切監察健身室的使用情況，

但近年南區尤其是鴨脷洲和香港仔一帶，相繼開設 24 小時開放的

健身中心，與康文署的健身室構成競爭。署方將會更新健身室的部

分設施，希望能吸引更多市民使用。她續指，康文署設施過往使用

率較高，是由於疫情期間署方調低了使用設施的配額，計算使用率

時因基數較低而得出較高的使用率。她指出，健身室使用率一般維

持在穩定水平，更新設施後可望吸引更多市民；  
  
(iv)  現時兒童遊戲室週六及週日的使用情況十分理想。署方一直研究

如何提升兒童遊戲室的設施；鴨脷洲體育館兒童遊戲室的翻新工

程即將展開，希望完工後能吸引更多家長帶同小朋友使用設施；以

及  
 

(v)  感謝委員反映瀑布灣公園的情況。康文署會提醒前線員工繼續加

強巡查，並與園藝服務承辦商保持溝通，要求承辦商定期修剪植

物，並於夏季和下雨之後加強修剪。  
 
10.  委員詢問，草地足球場和人造草地足球場的非繁忙時間分別定為

朝七晚六和朝八晚六，希望署方解釋兩者不同的原因。現時運動場，不論

是否繁忙時間，使用率均達 100%。希望署方解釋運動場使用率的計算方

式是否包括運動場內的跑道和場地所有設施，因此每當市民使用其中一

項設施，便會計入運動場的整體使用率。  
 
11.  康文署代表回應指，現時沒有資料解釋關於運動場的草地足球場

和其他人造草地足球場不同的非繁忙時間，稍後會透過秘書處向委員會

補充資料。另外，計算運動場使用率時，一般會包括緩跑徑的使用率。  
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（會後補註：  康文署提供補充資料如下：人造草地足球場及香港仔運

動場的草地足球場所設定的非繁忙時間同樣是星期一至

五上午八時至下午六時（公眾假期除外）。香港仔運動場

緩跑徑的開放時間是上午六時四十五分至晚上十時，緩

跑徑的使用率會計算入香港仔運動場的使用率。）  
 
 
議程三：  康樂及文化事務署南區公共圖書館舉辦的推廣活動暨使用概

況匯報  
 （社區參與及文化康樂文件第 3／ 2024 號）                                    
 
12.  康文署代表簡介康文署於 2023 年 11 月至 12 月在南區公共圖書館

舉 辦 推 廣 活 動 的 參 加 人 數 及 南 區 公 共 圖 書 館 的 使 用 概 況 ， 以 及 擬 於

2024 年 2 月至 3 月在南區公共圖書館舉辦的推廣活動。  
 
13.  委員提出以下提問及意見：  
 
(i)  曾發現圖書館有部分館藏可能含有違法、具煽動性或不良的內容，

欲了解康文署對書籍內容有何審核機制。  
 

(ii)  很多南區居民希望圖書館擴闊館藏類別，如疫情期間大受歡迎的

烹飪書籍。另外，有居民指某些較受歡迎的書籍如旅遊書籍經常已

被借出或是逾期未還，希望康文署能增加這類書籍的數量，以便市

民借閱。希望署方講解還書安排，特別是如何處理讀者遺失書籍的

情況。  
 

(iii )  題述文件只提供 2023 年 11 月和 12 月借出圖書館資料數量和到訪

人次，難以比較去年全年情況，希望署方能按月列出去年借出量，

讓委員明白整體借閱情況。香港仔公共圖書館是較為大型的圖書

館，題述文件顯示借出量亦較多。詢問署方可否提供各間圖書館的

圖書量，以便得知哪間圖書館較受歡迎，哪間圖書館的借出量有待

提升以深入了解及分析整體情況。  
 

(iv)  明白受場地條件所限，部分圖書館如鴨脷洲公共圖書館、薄扶林公

共圖書館未能舉行某些展覽和專題講座。有居民希望擴建薄扶林

公共圖書館，讓更多當區居民受惠。署方在圖書館舉辦的專題講座

數目有限，出席人數亦不多，講座主題往往局限於社區題材，建議

署方舉辦更有質素的講座，並邀請學者或專家作講者，以吸引更多
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市民參加，從而增廣市民的知識。  
 
14.  康文署代表綜合回應如下：   
 
(i)  署方十分重視館藏內容會否危害國家安全及符合香港法律。為此，

署方已主動檢視館藏，並優化流程以增派人手檢視館藏。現時所有

館長職系的職員，均會參與檢視館藏的工作，以加快進度。如發現

有機會危害國家安全的書籍，會即時下架作檢視，待確保書籍內容

沒有問題後，才會重新上架，否則會安排註銷；  
 

(ii)  圖書館會透過不同途徑收集市民意見，例如每年舉行讀者聯絡小

組敍會，以了解巿民喜好的書籍類別。另外，圖書館設有「購置圖

書館資料建議」的機制，歡迎南區居民提交購書建議。根據紀錄，

烹飪和家事書籍向來很受歡迎，署方制訂每年的館藏發展計劃時

會參考借出量以採購更多受歡迎的書籍；  
 
(iii )  讀者遺失書籍時有發生，讀者應盡快到圖書館辦理報失手續。根據

圖書館規例，讀者須繳付重置圖書館資料的所需款項及附加費。讀

者若事後尋回書籍並交還圖書館，可按退款機制退回有關款項；  
 
(iv)  除了館藏數量外，其他因素如季節性因素亦會影響圖書館使用率，

例如聖誕假期、圖書館休館日及學校考試等，使用率都會有所不

同。綜觀疫情過後社會復常，南區各間圖書館使用率保持穩定，每

日借出量與上年同期相若。署方明白線上閱讀逾趨普及，但仍會繼

續加強推廣，以吸引更多市民到訪圖書館和借閱書籍；  
 
(v)  考慮到各間圖書館的地點和大小，展覽大多安排在香港仔公共圖

書館舉行。然而，署方自去年起亦在小型圖書館舉辦工作坊，例如

曾先後在三間小型圖書館舉辦有關粵劇與首飾製作工作坊；以及  
 
(vi)  專題講座多於每年四月起至年底於圖書館舉辦，署方會於下次委

員會會議交代下個財政年度的推廣活動計劃，屆時會詳細介紹已

安排的豐富節目。   
 
15.  委員提出以下提問及意見：  
 
(i)  根據題述文件所示，海怡廣場流動圖書館服務站借出量高達三、

四百項，而南區其他服務站如鴨脷洲邨和田灣邨只有雙位數字。
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就此，詢問服務站借出量上限，以及南區其他服務站的借出量是

否正常。如海怡廣場服務站借出量未達上限，反映南區其他服務

站使用率很低；如服務站借出量上限為二、三百項，可見海怡廣

場服務站使用率極高；詢問署方有何改善措施，以滿足南區居民

需求；  
 

(ii)  詢問南區各間圖書館的館藏量。明白 11 月和 12 月的借出量會受

到多種因素包括公眾假期影響，希望署方日後能向委員會提供各

間圖書館去年同期借出量的資料，以便比較；  
 
(iii )  圖書館有不同語言的書籍，詢問圖書館推廣活動採用的語言有否

作相應安排。詢問康文署如何宣傳展覽和活動；以及  
 
(iv)  詢問南區居民使用電子書的情況和相關數據。  
 
16.  康文署代表綜合回應如下：   

 
(i)  海怡廣場服務站使用率確實較高，相信與當區屋苑的規模和人口

有關。根據紀錄，海怡廣場服務站去年全年每次到訪的平均借出圖

書館資料數量為 425 項，鴨脷洲邨服務站為 43 項，田灣邨服務站

為 29 項，石澳海灘服務站為 23 項，以及利東邨服務站為 31 項。

對比 2023 年 11 月及 12 月的借出量，可見各服務站的借出量十分

穩定。服務站主要服務住所偏遠或附近沒有固定圖書館的居民，在

圖書館架構內屬輔助性質。雖然服務站借出量難與固定圖書館相

比，但亦惠及不少居民；  
 

(ii)  香港仔公共圖書館屬分區圖書館，其館藏量高於小型圖書館。現

時，香港仔公共圖書館館藏量約為 19 萬項，小型圖書館方面，鴨

脷洲公共圖書館約為 78 000 項，薄扶林公共圖書館約為 88 000 項，

而赤柱公共圖書館約為 78 000 項；  
 
(iii )  署方可於文件中提供各間圖書館去年同期借出量的資料，以便委

員作參考；  
 
(iv)  圖書館推廣活動一般以粵語進行，部分兒童故事時間或會採用英

語。署方亦與教育局合作，安排不同學校以英語為母語的英語教師

到圖書館主持兒童故事時間；以及  
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(v)  署方會透過海報、宣傳單張、圖書館網頁以及社交媒體如 Facebook
和 Instagram 等渠道宣傳圖書館推廣活動。  

 
17.  主席總結時表示，希望康文署備悉委員意見及跟進，並於下次會議

向委員提供相關資料。  
 
 
議程四：  其他事項                                    
  
18.  委員沒有其他事項提出。  
 
下次會議日期  
 
19.  主席表示，下次會議將於 2024 年 3 月 26 日（星期二）下午 2 時

30 分舉行。  
 
20.  議事完畢，會議於下午 3 時 03 分結束。  
 
 
 
南區區議會秘書處  
2024 年 3 月   
 


